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朱鳳蓮介紹，12月18日至24日，海峽兩岸
青年冰雪節將在黑龍江省哈爾濱市及有關

地市舉辦。冰雪節以「燃情冰雪．攜手同行」
為主題，將於12月19日舉行啟動儀式、兩岸青
年短視頻展播及頒獎，其間還將舉辦兩岸青年
交流座談會、第九屆亞洲冬季運動會場館巡
禮、冰雪體驗和參訪交流等多項活動。目前，
台灣同胞報名踴躍，參與熱情很高，預計將有
以台灣青年為主體的約1,000名台胞參加冰雪節
活動。
朱鳳蓮說，冬季的黑龍江是冰的童話、雪的王
國。冰雪節突出冰雪特色，契合青年特點，形式
新穎活潑，內容豐富充實，集參與性和趣味性於
一體，將讓大家切身感受冰雪快樂，體驗祖國幅
員之遼闊、龍江冬日之壯美。相信參與兩岸青年
冰雪節的台灣同胞一定會不虛此行。
大陸40名高校師生剛剛結束了9天8夜台灣
的訪問。「青山一道同雲雨，明月何曾是兩
鄉。」朱鳳蓮說，台灣各界熱烈歡迎和積極支
持這一場雙向奔赴的青春之約。台灣民眾看到
了以奧運冠軍馬龍、楊倩為代表的大陸青年的
青春風采，看到了他們了解台灣的誠意和善
意，甚至有台灣小朋友得到馬龍的簽名球拍。
而大陸師生訪問團也感受到了台灣民眾的熱情
和友善，所到之處「歡迎來到台灣」「謝謝你
們來」的聲音不絕於耳；感受到了台灣民眾願
意和大陸交流的真情實意，收到很多台灣民眾
手寫的信件和明信片和用心準備的小禮物……
很多台灣青年和訪問團成員相約來年再見，期

待兩岸有更多的交流。他們用自身行動和努力
促進了兩岸的交流合作，拉近了兩岸同胞距
離，詮釋了濃濃的同胞親情。

要交流要合作是島內主流民意
朱鳳蓮表示，我們將一如既往支持和推動兩
岸青年交流，持續為兩岸青年互學互鑒、交流
交心搭建更多平台、創造更多機會，讓兩岸青
年為推動兩岸關係和平發展、融合發展貢獻更
大力量。
當有記者問：台陸委會稱，大陸高校師生訪
問團在台參訪期間，解放軍聯合戰備警巡等軍
事行動不斷，是「一手交流、一手武嚇」的

「政治操作」。朱鳳蓮回應指出，民進黨當局
的說法完全是在混淆視聽。大陸高校師生訪問
團赴台交流參訪，獲得台灣民眾熱情歡迎和善
意回應，充分體現要和平、要發展、要交流、
要合作是島內主流民意。我們將繼續大力支持
和推動兩岸各領域交流合作，增進兩岸民眾利
益福祉。
朱鳳蓮強調，我們堅決反對「台獨」分裂分子
勾連外部勢力進行謀「獨」挑釁、破壞兩岸關係的
行徑。賴清德之流竄訪太平洋島國並藉機「過境」
美國，打着「民主」的幌子兜售「台獨」主張，誤
導國際視聽，妄圖「倚外謀獨」、「以武謀獨」。
對此類挑釁，我們必須反制、必須懲戒。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）

國務院台辦發言人朱鳳蓮11日在例行新

聞發布會上介紹，馬英九先生將率台灣青

年於12月18日至26日赴黑龍江、四川出

席海峽兩岸青年冰雪節活動並參訪。朱鳳

蓮表示，我們歡迎馬英九先生再次率團來

訪，將做好各項活動安排。中國歷史悠

久、文化燦爛、幅員遼闊、山川壯美，是

兩岸同胞的共同家園。兩岸青年承載兩

岸關係的未來和希望。希望兩岸同胞特別

是青年朋友常來往、多走動，共同傳承弘

揚中華優秀傳統文化，攜手促進兩岸各領

域交流合作，一起維護好、建設好共同家

園，致力中華民族偉大復興。

2024 年 11 月 27 日 至 12 月 5

日，大陸7所高校的40名師生應

馬英九文教基金會邀請訪問台灣地區，成為兩

岸的熱話。是次交流的空前成功實建基於兩岸

均有着同樣的文化及歷史底蘊，隨着兩岸高校

交流密切，更應進一步從文化層面進行交流。

海峽兩岸暨香港、澳門是以漢文化為重心的

大中華地區，而「中華」不單單是地域的界

限，更是各地的文化基礎。是次交流以中華文

化作為交流重心，中國大陸師生先後參觀台北

孔廟、林安泰古厝，更在古厝中欣見抓周、收

涎等中華傳統文化在台灣地區妥善傳承，足見

兩岸沒有語言、文化上的溝通阻礙。福建師範

大學學生陳亦立作為交流團成員之一，更言

閩、台兩地的生活習慣、文化習俗、民間信

仰、傳統技藝、民居建築等文化元素更為相

近，過往的紛爭是由於兩岸的交流相對較少，

是次的交流打破了兩岸青年的刻板印象。

12月3日訪問團於淡水紅樓享用由淡江大學歷

史系與餐廳合拍設計的「滬尾宴」，此宴以清法

戰爭中滬尾之役為設計靈感，全宴的十一道菜代

表着滬尾之役的一個歷史故事。滬尾之役為中法

戰爭中一場成功對抗外敵的戰役，訪問團從菜餚

中認識台灣地區的歷史，更是加深對中國近代史

的了解，歷史清楚反映出兩岸同根同源的不爭事

實。兩岸的學者、學生實應進一步加強互訪，以

田野考察的方式，親身到訪古蹟，擺脫文本局

限，共同推動兩岸的歷史、文化研究。

兩岸的交流建基於大中華文化及歷史，香港

作為大中華文化的其中一分子，應積極推動兩

岸文化交流和合作。國家《十四五規劃綱要》

中明確支持香港發展成為「中外文化藝術交流

中心」，讓香港充分運用「一國兩制」下聯通

國際的優勢及對外交流的經驗，這正是香港文

化體育及旅遊局近日提出的《文藝創意產業發

展藍圖》的核心。文體旅局應廣邀兩岸的高

校、文藝機構，以中華文化為主軸，召開不同

類型的大型文化藝術活動和論壇，這除了能推

動兩岸交流，更可以使國際學者、文藝機構在

香港感受到兩岸四地的文化自信，強化香港作

為「中外文化藝術交流中心」的地位，以收一

箭雙雕之效。 ●港區全國人大代表孫偉勇

香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）11日的國台
辦例行發布會上，發言人朱鳳蓮對 「賴清德 『過
境』美國妄稱， 『目前最大挑戰是中國的威脅』，
並揚言 『希望強化國防力量』 」等言論進行回應。
她指出，賴清德所謂「過境」本質上是「倚外謀
獨」，企圖通過兜售其「台獨」主張，誤導國際輿論
和島內民眾。
朱鳳蓮說，我們堅決反對美台進行任何形式的官
方往來，堅決反對台灣地區領導人以任何名義、任
何理由「過境」美國。賴清德所謂「過境」本質上
是「倚外謀獨」，企圖通過兜售其「台獨」主張，
誤導國際輿論和島內民眾。
朱鳳蓮表示，當前兩岸關係的最大挑戰是民進黨當
局頑固堅持「台獨」立場，勾連外部勢力頻繁進行謀
「獨」挑釁，將台灣綁上「台獨」戰車。正告民進黨
當局，早日放棄「以武謀獨」、「倚外謀獨」幻想，
停止「台獨」分裂活動。只有回到體現一個中國原則
的「九二共識」，兩岸關係才能重回和平發展正確軌
道，台灣的發展前途才能得到切實保障。

台當局拒撤「禁團令」暴露謀「獨」本性
此外，陸委會稱，考慮到大陸國安法、懲「獨」

司法文件「威脅台灣民眾赴陸人身安全」，解除赴
陸團隊遊禁令有待評估。對此，朱鳳蓮回應指出，
民進黨當局刻意混淆視聽，為拒不解除赴大陸旅遊
「禁團令」找借口，進一步暴露其謀「獨」對抗本
性，顯示其毫無促進兩岸人員往來、為台灣旅遊業
界和基層民眾謀利造福的意願，激起島內業界和廣
大台灣同胞更強烈的不滿和反對。
「我們秉持『兩岸一家親』理念，始終尊重、關

愛、造福台灣同胞，一貫支持實現兩岸人員往來正常
化和包括旅遊在內的兩岸各領域交流常態化。」朱鳳
蓮說，「我們熱忱歡迎廣大台灣同胞來大陸觀光旅
遊、探親訪友、參訪交流、學習工作。」
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文化牽動兩地情 香港聯繫兩岸交流
特稿

香港文匯報訊（記者
郭若溪、李薇 深圳報
道）12月 11日下午，距
離深圳灣口岸僅4公里車

程的深圳市南山區深圳灣悅府2期一高層住宅發生
爆炸，並迅速起火蔓延多個樓層。深圳消防救援
當日晚間通報表示，截至18時，明火已撲滅，事
故造成1人死亡，無其他人員受傷。事故原因正在
進一步調查。香港文匯報記者第一時間趕赴現場
得知，起火初判因燃氣爆炸所致。網上有業主反
饋，10日有聞到煤氣味道，燃氣公司亦有派員查
看，但未找到原因。
當天，累計出動近百名消防人員及多架無人機，
全樓住戶均已疏散，部分業主當晚被安置在深圳灣
安達仕酒店。涉事住宅位於深圳市南山區深圳灣，
距離深圳灣口岸車程僅十幾分鐘，該片區是深圳的
高端住宅區，11月均價約18.40萬元人民幣/平方
米，亦有大量香港人在此置業及居住，有香港業主
已連夜趕回深圳處理 。港人北上消費常去的深圳
灣萬象城正在此次發生爆炸的住宅樓正下方，係住
宅配套商業。
香港文匯報記者在現場看到，公安、消防、急
救中心等救援力量在現場開展救援。同時，該住
宅樓所在的科苑南路萬象城路段已雙向封閉並且
有多架無人機在空中巡查。樓棟起火位置不斷冒
出煙霧，現場消防救援人員使用登高雲梯開展滅
火救援工作。

港人業主冀盡快回家查看損失
火災至少波及該樓棟四五個樓層房屋，其中2個
樓層房屋受損嚴重，外立面幾乎已經完全燒毀，
其他樓層房屋玻璃也有不同程度破損。據悉，經
初步排查，起火點位於該住宅樓28層C戶附近，

起火原因為燃氣爆炸。
香港文匯報記者沿街走訪了多名目擊者，在附

近中金大廈上班的市民溫女士表示，事發於15時
左右，當時「能聽到很大的爆炸聲」，明顯感到
樓晃動了，身邊的東西都掉了，嚇了一跳。一開
始以為什麼東西掉下來，直到聽到救護車聲音，
才意識到是爆炸。「消防反應相當快，幾分鐘就
來了。」
「我要趕緊從香港過去，家裏還有幾隻貓，不
知怎樣了。」得知所購房產發生爆炸後，港人劉
先生立即趕到深圳，但被告知暫時不能返回家
中，而是被安置到附近酒店。他表示，難以置信
這樣的事情會發生在自己的樓盤上，希望能盡快
回家查看是否有損失。
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香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）足球
領域系列腐敗案再有多名涉案足壇高官領刑。
12月10日至11日，在本輪足壇反腐風暴中被
查的中國足協戰略規劃部原部長戚軍、裁判管
理部原部長譚海，以及該協會原秘書長劉奕，
均因受賄罪分別獲刑7年、6年半和11年。
12月 10日上午，湖北省石首市人民法院以

受賄罪一審判處中國足協戰略規劃部原部長戚
軍有期徒刑7年，並處罰金人民幣六十萬。戚
軍長期在中國足協擔任競賽部部長，2021年8
月任戰略規劃部部長。在卡塔爾世預賽期間，
他還擔任過國足領隊。次日上午，該法院以受
賄罪一審判處中國足協裁判管理部原部長譚海
有期徒刑6年6個月，並處罰金二十萬元（人
民幣，下同）。譚海於2005年起執法中超，
2011年、2012年、2014年和2015年，四度獲
得中超「金哨」（年度最佳裁判）榮譽稱號，
2018年他在足協機構改革調整中出任當時新成
立的中國足協裁判管理部部長，後擔任中國足
協技術部部長。

12月11日，湖北咸寧中院以受賄罪一審判處
中國足協換屆籌備組原副組長、協會原秘書長
劉奕有期徒刑11年，並處罰金360萬元。今年
1月，電視專題片《持續發力 縱深推進》披
露：李鐵為了當上男足國家隊主教練，一方面
游說卓爾俱樂部拿出200萬元向時任中國足協
主席陳戌源行賄，另一方面又自掏腰包送給劉
奕100萬元。
2022年11月26日，中國男足原主教練李鐵
被查，足壇掀起聲勢浩大的反腐風暴，到目前
官方先後通報了十餘名曾在中國足協系統任職
的中高管理層及教練員落馬。目前，足球系列
腐敗案陸續進入司法程序。今年3月，中國足
協原主席陳戌源因受賄8,103萬餘元，獲判無期
徒刑；中國足協原副主席、中國田徑協會原主
席于洪臣因受賄2,254萬餘元，獲刑13年；中
國足協原副秘書長兼國家隊管理部部長陳永
亮、中超公司原總經理董錚分別領刑14年、8
年。李鐵案已於今年3月開庭審理，但尚未宣
判。

足壇反腐持續 足協原秘書長劉奕等三官員獲刑

直直擊擊本報本報

◀ 馬英九基金會早前邀請陸生團訪台。圖為馬龍（右）
11月29日下午前往文化大學參訪，並與馬英九（左）以
對打方式開球。 中央社

▲12月4日上午10點，大陸師生團抵達台灣清華大學名
人堂，受到熱烈歡迎。 中通社

●涉事的樓層燒毀嚴重。
香港文匯報深圳傳真

海關總署署長俞建華突發疾病離世
香港文匯報訊 據海關總署網站消息，2024
年12月10日，中共海關總署黨委書記、署長
俞建華同志因突發疾病經搶救無效，不幸離
世，享年63歲。
網上資料顯示，俞建華生於1961年12月，
男，漢族，江蘇鹽城人，1982年8月參加工

作，1991年6月加入中國共產黨，研究生學
歷，法學碩士、工商管理碩士 。2021年1月
任商務部黨組副書記、國際貿易談判代表
（正部長級）兼副部長。2022年4月任海關
總署黨委書記。2022 年 5月任海關總署署
長、黨委書記。生前任第二十屆中央委員。


